

## HONRAN LA MEMORIA DEL GENERAL AGUIRRE

**Descubrieron un Busto del Libertador. Reunión de Hijos de Veteranos**

Con fervoroso entusiasmo la ciudad de La Habana expresó ayer su gratitud y recuerdo a la memoria del mayor general del Ejército Libertador José María Aguirre, acudiendo miles de personas a presenciar el acto del descubrimiento del obelisco que recordará su grandeza y que se levanta en la esquina formada por las calles de Escobar y Dragones. Cooperaron a dar mayor brillantez a la fiesta patriótica las fuerzas regulares del Ejército; los reclutas del Campamento de Managua; las fuerzas de la Policía Nacional y los principales colegios de esta capital, tanto públicos como privados.

Fué esta ceremonia patriótica, cívica y militar, la nota de mayor colorido en la fecha patria del 24 de Febrero, acudiendo no sólo los compañeros de armas del general Aguirre, sino también las delegaciones de sociedades, gobierno y personas de representación social.

Antes de iniciarse la ceremonia fueron colocadas en derredor del obelisco varias ofrendas florales, destacándose entre ellas la del Presidente de la República y de la Asociación Nacional de Hijos de Veteranos de la Independencia. Próximo al busto se hallaban los familiares del general Aguirre, señora Angela Porto viuda de Aguirre; coronel Charles Aguirre; Sara y América Aguirre; doctor José María Aguirre; Osvaldo y Jorge Aguirre, quienes fueron cumplimentados por el Gobernador Provincial de La Habana, doctor Rafael Guas Inclán y sus familiares al igual que integrantes de la Sociedad de Lugares Históricos de la Provincia de La Habana, bajo la presidencia del general Eugenio Molinet.

El busto del general Aguirre se hallaba cubierto con una gran bandera cubana. Centenares de personas invadieron los alrededores de Escobar y Dragones, siendo insuficiente la plaza Lídice para contener a la multitud.

Después de ejecutado el Himno Nacional por la Banda Municipal,

el doctor Antonio Iraizoz, en representación de la Comisión del Busto al Mayor General José María Aguirre, pronunció un elocuente discurso, explicando todo este proceso; le siguió la señorita Asunción del Peso, con una recitación, y fué entonces cuando el comandante Miguel Varona Guerrero, a nombre de la Comisión de Lugares Históricos, consumió un turno. Fué aplaudida la ejecución, por la Banda, de la Diana mambisa del mayor general Ignacio Agramonte.

Inmediatamente se procedió al acto del descubrimiento, haciéndolo el Gobernador Provincial con los familiares y veteranos que rodeaban el obelisco, en tanto que por doquier se escuchaban aplausos.

Para hacer el resumen del patriótico acto, escaló la tribuna el gobernador Guas Inclán, quien dijo que no podíamos solemnizar mejor la efemérides del 24 de Febrero, que inaugurando, en homenaje y en gratitud, el busto del general Aguirre. Hace cuarenta y nueve años, se disponía a tomar el camino de la manigua, a iniciar la gesta que nos trajo la independencia. Describió su pesadumbre cuando fué hecho prisionero y lo que representaba para su alma el tomar el rumbo de la Cabaña. Y tuvo entonces esta frase el doctor Guas: "49 años más tarde, frente a la casa donde viera la primera luz, la República de fiesta en una tarde en que el cielo da sus mejores transparencias para que la luz sea más azul, aquí donde mandaban entonces el Capitán General, a la vera de una fortaleza, símbolo material de la soberanía de la República, el pueblo le dice al general Aguirre: tu obra y tu empeño en vías de realización están dentro de la generación de los que viven ahora".

Citó a grandes rasgos el doctor Guas Inclán la biografía del general Aguirre; el aporte de toda su familia a la causa de la independencia nacional y cómo la patria no morirá con familias como esas y la de los Maceo, la de los Loynaz, porque desde lo alto el ejemplo de nuestros grandes de ayer nos ilumina y nos alumbró.

Grandes aplausos recibió el doctor Inclán a lo largo de su discurso y al finalizar la banda de música ejecutó el Himno Invasor.

### El Desfile Militar y de los Colegios

Inmediatamente después se procedió al inicio del desfile de las fuerzas armadas que rindieron homenaje a la memoria del general Aguirre. En primer lugar, un pelotón de caballería; la banda de música de la Policía Nacional; un batallón

de la Policía, al mando del comandante Campos Egües; un batallón de los reclutas del Campamento Militar Adolfo del Castillo, en Managua; un batallón del ejército regular al mando del teniente coronel Alvarez Margolles.

También desfilaron por frente al obelisco los batallones y banda de música de la Casa de Beneficencia de La Habana; Colegio Cubano Arturo Montori; Escuela número 27, con una banda de redoblatantes; Colegio La Inmaculada; las escuelas públicas, números 30, 15, 60, 68; la Escuela Estados Unidos; Colegio María Corominas; Escuela Primaria Superior; Colegio del Centro Popular Hebreo de Cuba; Escuela Pública No. 116; Colegio Concepción Arenal; Escuelas 20, 30, 116, Escuela Ignacio Agramonte; Escuela Superior número 4, y la número 6 y las Dominicas Francesas. Todas fueron muy aplaudidas.

**Homenaje a los Grandes de la Patria**

Culminó en una nota patriótica y de significación la concentración que a las cuatro de la tarde de ayer hicieron ante el monumento a Martí, en el Parque Central, los miembros de la Asociación de Amantes de la Patria (Círculo de Libertadores de Cuba).

Después de colocarse ofrendas florales por los miembros de la directiva, el comandante Morales

Broderman, le concedió la palabra al doctor Gabriel García Galán, quien recordó a todos los grandes de la patria en la patriótica fiesta del 24 de Febrero. Le siguió el general Enrique Loynaz del Castillo, quien se refirió a los hechos más extraordinarios por la reanudación de las hostilidades contra la Metrópolis colonial, culminando en la sublevación de los cubanos en diversas partes del país, por lo cual el 24 de Febrero es una fecha de enorme resonancia para el sentimiento separatista de los cubanos.

**Concentración de Hijos de Veteranos**

No pasó inadvertido para los descendientes de libertadores la fecha patriótica del 24 de Febrero. Una gran concentración de más de cien delegados, procedentes de cinco provincias, respondieron a la llamada de la Asociación Nacional de Hijos de Veteranos de la Independencia, celebrando una convención y en la cual —conforme anticipara EL MUNDO— resultó electo presidente, por unanimidad, el señor Luis Varona y Rodríguez Parra, hijo del general Varona, héroe de nuestras luchas libertadoras.

Desde la víspera comenzaron a llegar los delegados de provincias, exceptuándose los de Oriente, por no haber tenido tiempo para hacer su renovación provincial. En horas de la mañana, concurrieron ante los monumentos de José Martí, Generalísimo Máximo Gómez y Lugarteniente General Antonio Maceo, depositando ofrendas florales.

En horas del mediodía el Alcalde de La Habana, doctor Menocal, que era y fué reelecto primer vicepresidente de la Institución, le ofreció a todos los delegados un almuerzo en céntrico restaurant de esta capital.

**Nueva Directiva de Hijos de Veteranos**

A las tres en punto de la tarde se inició la asamblea plenaria en el edificio del Consejo Nacional de Veteranos. Después de amplios informes en relación con el auge que va tomando la organización, se procedió a la proclamación, por unanimidad de la siguiente directiva.

Presidente: Luis Varona Rodríguez Parra; Vicepresidentes: Raúl García Menocal, Raoul Alfonso Gonsé, estimado compañero de EL MUNDO e hijo del General Alfonso; Agustín Veitía, Mario Betancourt, Santiago Alvarez y Alfonso Tallet. Secretario de Actas: Hatuey Agüero; vice: Moisés Boudet; Secretario de correspondencia: Florentino Rodríguez; Vice: Máximo Gómez Calás; Tesorero, Adela Rodríguez Viada; vice: Alfredo Arredondo; Contador, Rafael Alfonso; vice, María Elena Molinet. Los restantes delegados, por los Estatutos de la Asociación, ocupan los cargos de vocales. En medio de grandes aplausos tomó posesión la nueva directiva que preside el señor Varona.

*M. Feb 25/44*

BY THE UNIVERSITY OF TORONTO LIBRARY

### OBELISCO AL GENERAL J. M. AGUIRRE



Ante centenares de personas que acudieron para presenciar la patriótica ceremonia, se celebró ayer tarde el develamiento del busto en bronce del mayor general José María Aguirre, héroe de nuestra epopeya redentora. Con este motivo, se verificó un gran acto patriótico, militar y cívico. La fotografía recoge el momento en que se retiraba la bandera cubana que cubría el busto del general Aguirre.

*M. J. Aguirre*  
 1944

los hombres en  
 enos vlyscybfoa  
 estonibya es ut-  
 del los bapelyen-  
 e sedas ya zett-  
 ante: to shano de  
 dea jlyscybfoa' se-  
 ob valye yaa vly-  
 deplito ceebo de  
 manpueyon e tuz-  
 eze vabrylye de  
 tence ptyococyt-  
 indemtyuro de to  
 de unscya enre-  
 deesces opnyos  
 deo vlyscybfoa-  
 erpnyentoytate  
 nyon vlyscybfoa  
 nyta A pnyes  
 nyones deoocle-  
 fomye en to con-  
 vlyscybfoa en ny  
 de vlyscybfoa  
 deoocle e eno-  
 de vlyscybfoa' no  
 conoocle e nyoc-  
 tyntoye deo ca-

**IP**  
 PATRIMONIO  
 DOCUMENTAL